
2022年 7月 3日 星期日9 消 费

在青岛市崂山区流清河畔的一处半山腰

上，一座颇具欧洲建筑风格的古城堡矗立在山

间，成了远近闻名的网红打卡点。“这座城堡耗

时 20 多年，用了近 20 万块原石手工打造而

成。”这座赵氏城堡的主人赵永生告诉记者，这

里每年大概接待一万多人次，除住宿外，还承

接生日派对、团建、婚宴等，城堡内的 9 间客房

经常供不应求。

赵氏城堡是崂山精品民宿发展的缩影。

2016 年至 2017 年是崂山民宿发展的高峰期，

虽然近年受到疫情影响，但发展依然迅猛，不

断有新民宿加入，截至目前，数量比疫情前高

峰 期 还 多 了 20% 。 崂 山 精 品 民 宿 何 以 快 速

发展？

消费带着民宿“跑”

风景如画的崂山，过去住宿业一直停留在

农家乐、渔家宴的层面。而随着莫干山民宿业

的 兴 起 ，崂 山 的 民 宿 业 也 进 入 发 展 期 。 从

2015 年开始，一批外来投资者聚集崂山，率先

将民房改造成了有创意的民宿。

赵永生原本是做外贸生意的，建城堡纯粹

是为了满足自己的城堡梦。但一次莫干山之

行，让他看到了民宿市场的发展潜力。2015

年，他将城堡逐步开放，从此民宿成了城堡日

常经营的一部分。“6 年来，我已来过多次赵氏

城堡了，这里的每一个角落，每一瞥风景都让

我心醉。”来自西安的游客朱勇说。

在最初的“崂山民宿潮”中，有着海外留学

背景的孟祥雯也是最早一批下海者。开办民

宿前，他是一名在银行工作的金融才俊，2015

年辞职，用原本打算买房子的 300 多万元将北

九水的几座老房子整修成了一座座精品民

宿。他带着记者来到一处鸟语花香的老庭院

内介绍：“这是民国时期青岛市市长沈鸿烈的

故居，我们保留了历史原样，只做了局部修缮，

现在的它已经成了精品网红民宿。”

看着民宿越来越受消费者青睐，崂山的农

家乐业主们也动了“升级”的心思。前不久，返

岭村村民朱建英就通过自筹和银行借贷等方

式投资了 500 万元，将经营了 12 年的渔家宴进

行了改造升级。她笑称，此举完全是被“倒逼”

的，“老客人们嫌我们的住宿条件跟不上时代

发展”。

转变了经营理念的朱建英，将之前的渔家

宴升级改造成了一座精品民宿。“我们不光在

装修上进行了提质升级，在服务上也用起了专

业队伍。”她说，“我们专门找来的第三方管理

公司的运营人员，商议了一套绩效加薪酬模

式，带动全员融入营运。”成效如何？朱建英乐

呵呵地表示，之前做渔家宴时管吃住，最多收

280 元/人，而改造升级成精品民宿后，光住宿

价格就增加了 5 倍，周末和节假日期间天天

客满。

美景加创意是重点

记者在采访中发现，美景和创意，是民宿

最吸引消费者的核心要素。

在位于崂山流清河景区的文殊画坊民宿，

走进露台，会感觉这里宛如一片欧式秘密花

园，一派葱茏。移步室内，美轮美奂的英式古

典风便扑面而来。民宿主人杨放介绍：“文殊

画坊我们装修了 5 次。这里吸引了一众与我

们能够碰撞出思想火花的游客，大家彼此都处

成了朋友。”

在大学工作的吴春晖就是文殊画坊的挚

爱者之一，“文殊画坊将崂山的休闲、文化、艺

术、山海风光与欧式建筑完美地融为一体，令

人耳目一新”。他告诉记者，前两天刚介绍了

2 个朋友来住，他们与自己一样，也成了这里

的忠实粉丝。

颇 为 有 趣 的 是 ，一 些 被 美 景 、创 意 深 度

“迷住”的客人摇身一变也成了民宿主。今年

初刚开业的柿子小树民宿主人周文珏就是

其一。

周文珏原本是一家文化公司高管，受其

他民宿启发，在人生过半之际，辞职跑到崂山

和好友一起开起了民宿。“我因这片海而来。

这里可以欣赏朝霞辉映下的旭日东升，你瞧，

女儿岛就位于我们的右前方，离我们最近的

还有野趣十足的‘三象石’。”周文珏说，在打

造房间时，她将美景与文化做了结合。“这里

海景和房景融为一体的装修风格，给我和朋

友们留下了独一无二的体验，以后这里就是

我的据点了。”从北京来此度假的房客刘晓

亮说。

美景加创意，让许多崂山精品民宿一到周

末和节假日就爆满，但受疫情冲击，淡旺季表

现分外明显。记者了解到，由于到崂山的外地

游客锐减，周中客人稀少。如何改变这种现

状？“或许可以引入更多业态，比如学习莫干

山，配套专门的儿童游乐场、会议中心、SPA 康

体中心等，只有丰富场景、业态，才能激发出崂

山民宿的更多活力，吸引更多游客一来再来。”

崂山民宿协会秘书长张涵表示。

新形态开始显现

随着崂山民宿业的发展，一些新形态开始

逐渐显现，以前单打独斗的单体民宿，开始有

了专业管理机构进驻，规模化管理、系统化运

作正走上舞台。

2020 年 5 月 1 日，青岛啤酒文化传播有限

公司将瑜上山间和仙居崂山 2 个民宿接手过

来，并成立了一支专业团队，对民宿进行全方

位运营。

“两个民宿共计 45 间房，通过精准营销，

旅游旺季满房率超 90%，房间最高单价超 4000

元，还出现了一房难求的现象。”青岛啤酒时尚

文旅瑜上山间民宿副店长王凤莲介绍，相较其

他民宿，青啤自有资源为两个民宿的发展提供

了便利条件。“我们有博物馆、研学游、旅行社

等，收购这 2 个民宿后，可以形成吃住行游购

娱闭环。”

“此外，我们还开展了东麦窑桂花节、海上

仙街古风市集等，为民宿服务增值。”王凤莲

说，通过专业化管理，他们形成了线上运营、私

域流量、团建等引流机制，使得旅游淡季也出

现了客房爆满现象。

如此“淡季不淡”，在三梦季民宿里也缤纷

上演。王哥庄街道会场村有一片荒废的别墅

群，它们被“90 后”女孩刘春晓承包后打造成

了一个个轰趴馆，里面集合了 KTV、电影、台

球、桌游等相当丰富的娱乐设施，整栋向外出

租，颇受团体聚会欢迎。

刘春晓介绍，根据多年从业经验，她摸索

出了一套包含预订、客户管理、供销存、供应链

管理等系统的运营模式，实现平台化运营，还

通过吸引团建客户打破了“淡季魔咒”。“去年

虽然受疫情影响，但我们的利润却是从业以来

最多的一年，这里面我们独立运营的户外拓展

公司起了大作用。”她说，利用这套模式，公司

还将民宿业务拓展到了威海等地。

成片经营、规模化管理、系统化运作，已

然让崂山民宿经营者们尝到了甜头，但总体

来看，它们还处于“各自为战”状态，如若能够

合纵连横，抱团发展，势必能够在竞争激烈的

民宿市场中闯出更大的一片天。据悉，崂山

区文旅局、崂山民宿协会正在抓紧行动，他们

计划通过策划精品旅游民宿线路、举办特色

旅游民宿推介会、打造硬核视频、创区域品牌

等 方 式 ，为 崂 山 民 宿 高 质 量 发 展 注 入 新 的

动能。

民宿深层次改变旅游业

刘

成
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民宿业是近几年兴起的新产

业 形 态 ，大 多 开 在 旅 游 景 区 和 风

景 秀 美 的 地 方 ，因 其 把 美 景 、创

意 、舒 适 融 为 一 体 ，且 千 店 千 面 ，

已 经 成 为 吸 引 游 客 的 生 力 军 ，甚

至不少游客就是冲着某个民宿而

“到此一游”。

民宿对于旅游产业的影响是深

层次的。

首先，民宿拉长了游客的停留

时间。民宿有家的感觉，又与美景

完美地融合在一起，在设计和布置

上也各具特色，融入了民宿主办者

的审美和情怀，可以说，住民宿就是

与不同经历的人在心灵和思想层面

进行深层沟通。许多游客喜欢在民

宿长住就是基于这种直抵内心的情

感共鸣。如何把人留下是许多城市

和景区的“痛点”，而民宿恰好是治

愈这个“痛点”的良药。

民宿是全域旅游的重要载体。

现在很多城市都提出了全域旅游的

概念，但概念落地情况却不尽如人

意，一个重要因素是缺乏载体，而民

宿无可争议地可担此任。民宿可在

景区乃至风景秀丽之处的任何一个

角落扎根，甚至可以成为风景的一

部分，这样就可以把游客无限地分

散到各个地方，无论是不是景区，都

会成为目的地和打卡地。这种载体

越多，全域旅游的概念就会越接地

气，发展全域旅游就有越多抓手。

民宿符合旅游消费升级的大趋

势。目前，旅游消费正在从观光游

向休闲游、从组团游向自由行、从走

马观花向深层游发展。民宿正是满足这种消费趋势的

最优选择。游客能够在民宿这个有创意且舒适温暖的

“家”里，从容地欣赏风景，悠闲地放松心情，想热闹了就

去核心景区看看，想清静了就泡一杯茶读书发呆，还可

与三五好友开怀畅饮⋯⋯民宿符合了人们心中对诗与

远方的美好想象。

不过，民宿业的发展也面临着一些困境。譬如执照

的审批。目前民宿业态注册参照的是宾馆业态的标准，

但民宿大多是由民房改建的，与宾馆高楼大厦的建筑截

然不同，如果民宿业与宾馆业套用一个标准，显然不太

适合。要彻底解决这个问题，还是应该把民宿业单独分

离出来，尊重实际情况制定相应的标准。

此 外 ，在 不 少 地 方 ，民 宿 业 主 管 部 门 迄 今 尚 未 确

定。如果归入宾馆大类，应该是商务部门的主管范畴，

但民宿大多数建在景区，文旅部门也应担负管理责任。

主管部门不确定，民宿业的发展规划、市场准入、安全管

理、政策支持等方面都会受到影响，从而影响民宿业的

健康发展。要解决这个问题，还需要各地从

民宿业对旅游产业发展的大局出发，主动作

为，彻底破解。
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广西上林县西燕镇云桃村一派

勃勃生机。村民覃忠翔家地里种的

玉米已经成熟，水田里的稻苗绿油

油的，长势良好。稻田被分成了一

块一块的，前面都竖有一块小牌子，上

面写着云桃村“网农”特色活动，以及农

田的认种者、认种时间、认种规模等信息。

在农村电商越来越普及的今天，消费者可

以网上下单采购全国各地的优质农产品。而

在这里，农产品销售又有了新花样，消费者不但

可直接采购农产品，还可直接认种一块地。

“白天摘玉米，晚上吃‘跑山鸡’。”来自广西南

宁市的玉米认种者苏莉兴奋地说：“有块专属农

田，不但能吃上放心优质的农产品，还能利用休息

时间带孩子来参与劳作，体验一茶一饭来之不易，

可谓是一举两得。”

随着村里订种的水果玉米成熟后，城里人纷

纷驾车前来采摘，地里不时响起欢快的笑声，原本

宁静的云桃村渐渐热闹了起来。

“很方便很有意思，村里的合作社提供种子、

肥料和浇水等全过程养护管理，我们在种植和采

摘时过来体验农耕乐趣。平时就通过视频和照片

观看护理过程，看到自己的玉米一天天长大成熟，

感觉太棒了。”认种者黄金燕说。

把村民闲置的田地利用起来，将土地分成不

同大小的地块，通过“认种”的方式吸引城里人前

来“种地”，这种消费方式云桃村是怎么想到的

呢？南方电网广西电网公司派驻云桃村的第一书

记周开封告诉记者，今年中央一号文件把“订单农

业”列为“合理保障农民种粮收益”的重要举措之

一。为贯彻落实该文件精神，南方电网广西电网

公司结合定点帮扶村——云桃村的农业产业资

源，试点开展“订单农业”。

然而，订什么？怎么订？如何吸引客户？如

何号召农户参与？

在做市场调查时，周开封发现，云桃村背靠大

明山，周边有大龙湖、金莲湖等丰富的旅游资源。

加上国家越来越重视中小学生劳动教育，除了欣

赏自然风光，不少城市家庭也有到乡村旅游、体验

农耕劳动的需求。而水果玉米香甜可口，可谓“水

果之王”“蔬菜之王”；高达 2 米的巨型稻天生具备

“禾下乘凉、禾下抓鱼”的特点，具有文旅效应。于

是，云桃村认种或认购巨型稻和水果玉米的“订单

农业”就此启动。

“我们不走传统的订单农业路子，传统的订单

农业主要由龙头企业给农户下订单，主打产品销

售；也不搞单纯的观光农业或采摘体验，而是借助

网络实现‘云耕种’，由家庭直接给农户下订单，而

且将订单从产品延伸到稻田，将农耕与观光、采摘

等有机结合起来，这样就更加切合都市人的需

求。”周开封说。

村民覃忠翔的 3 亩玉米地和 5 亩良田是第一

期订单的“试验田”。一个家庭认领一亩面积太

大，周开封就将一亩分成 20 块，认种一块水果玉

米地需要 400 元，认种一块巨型稻需要 500 元，覃

忠翔负责日常维护。

“你是否见过 2 米高的巨型水稻？是否尝过

具有‘蔬菜之王’美誉的水果玉米？是否想和孩子

一起体验犁田插秧、‘禾下乘凉’，感受种养的乐趣

和收获的喜悦？”为最大限度减少疫情影响，周开

封通过微信群、朋友圈，定期向客户分享农作物

长势。

作为后盾单位的南方电网广西电网公司也对

云桃村水果玉米和巨型稻的“网农”活动组织线上

线下信息发布推广。一条条订单农业的分享信息

通过南方电网广西电网公司的微信公众号、微博

得到广泛传播，不到一个月时间，第一期订单就被

全部认领。南方电网广西电网公司乡村振兴办副

主任刘德文说：“我们大力支持云桃村结合实际创

新开展订单农业，既为推进乡村产业振兴提供经

验，也为提振消费开辟了新的思路。”

“我们家认种了一块稻田，长势很好，我们都

好期待看到水稻比人高的样子，更想体验在我们

的田地里‘禾下乘凉’，还要带孩子一起去体验丰

收的快乐。”认种者郑文彬对稻田丰收满怀期待。

“过去每亩地最多收入 3000 元，现在每亩地

收入可达 8000 元，8 亩就是 6.4 万元，每周我还‘上

电视’，做‘网红’。”说到订单农业，覃忠翔乐开了

花，“现在还时不时有人打电话给我，要预订下一

批次”。

在“网农”活动的带动下，到村里种菜、参观的

人越来越多，有的客户在体验采摘乐趣的同时萌

生出承租农家小院、打造民宿等想法，村里的闲置

资产也有望逐步被盘活。通过订单农业项目以及

未来合同收入，预计可为村民增收近 20 万元。

这些天，巨型稻种子和水果玉米种子销售商

也主动找到云桃村洽谈合作。下半年，云桃村计

划继续通过订单农业的方式，种植水果玉米和巨

型水稻。周开封说：“接下来，村里准备进一步扩

大订单，推进农文旅融合发展。”

都市消费新需求都市消费新需求——

快 乐 认 种 一 块 地快 乐 认 种 一 块 地
本报记者 童 政

柿子小树民宿里柿子小树民宿里，，游客正在观游客正在观

赏海景赏海景。。 本报记者本报记者 刘刘 成成摄摄

上图上图 认种者在试验田收获玉米认种者在试验田收获玉米。。

赵赵 钢钢摄摄（（中经视觉中经视觉））

下图下图 越来越多的消费者认种了稻田越来越多的消费者认种了稻田，，

体验农耕乐趣体验农耕乐趣。。 赵赵 钢钢摄摄（（中经视觉中经视觉））

赵氏城堡建筑一角赵氏城堡建筑一角。。

衣彦琳衣彦琳摄摄（（中经视觉中经视觉））


